

**Zeitschrift:** Allgemeine schweizerische Militärzeitung = Journal militaire suisse =  
Gazetta militare svizzera

**Band:** 6=26 (1860)

**Heft:** 30

**Artikel:** Das Jägergeschoss zum Feldstutzer

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-92978>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

als Autodidakt in diesem Fache schon manche schöne Waffe und Zubehör selbst verfertigt hat, eine Jagdflinte von ziemlich engem Kaliber, deren Lauf durch Stauchung aus einer alten Infanterieröhre entstanden ist; nach Anfertigung eines dem gewünschten Kaliber entsprechenden Gesenktes war der rothglühend gemachte Lauf durch schwaches und gleichmäßiges Draufschlagen von zwei Arbeitern binnen 2½ Stunden hinreichend und so genau gestaucht, daß die Seele durch starkes Ausschmirlgeln ihre gehörige Gestalt erhielt, was schon daraus geschlossen werden darf, daß die Flinte sehr gut schießt.

Es ist zu wünschen, daß dieses Exempel zu mehreren Versuchen veranlaßte und daß uns dadurch manche als „Schleuder“ bei Seite geworfene Waffe erhalten werde.

### Das Jägergeschöß zum Feldstutzer.

\*\* Es ist bezeichnend und erfreulich, daß auch auf unsrern gewöhnlichen Schießständen der Feldstutzer immer mehr überhand nimmt, während der schwere Standstutzer mit dem leichten Spitzgeschöß immer mehr in Hintergrund tritt; selbst der Feldstutzer wird vielfach zu Ehren gezogen, indem gewandte Schützen finden, daß es sich nicht der Kosten lohne, noch einen zweiten sogenannten (Viersachen) Standstecher anzuschaffen; denn der gewöhnliche Feldstecher, mittelst der Stellschraube etwas feiner gerichtet, genüge vollkommen. So konnte man dann auch an dem kürzlich in Glarus gefeierten Kantonal- und Einweihungsschießen die Feldstutzer zahlreich repräsentirt sehen, obschon unbegreiflicherweise bei diesem festlichen Anlaß das Feldschützenwesen keiner Berücksichtigung gewürdigt worden war.

Der beinahe durchgängig herrschende starke Wind veranlaßte einen der ausgezeichnetsten Schützen der Eidgenossenschaft, zu seinem Feldstutzer ein Jägergeschöß-Modell fertigen zu lassen. Er lud diese letzten Projekte mit dem gewöhnlichen Kugelfutter und behauptet, daß ihm dieselben auf die gegebene Distanz von circa 600 Fuß um wenigstens 1 Fuß breit besser Wind gehalten hätten, als das ordonnanzmäßige Stutzer-Projektile.

Ein anderer, ebenfalls ausgezeichneter Schütze, gibt an, daß er schon wiederholt ohne Kugelfutter mit dem Jägergeschöß, dessen Einschnitte mit der bekannten Mischung von  $\frac{3}{4}$  Unschlitt und  $\frac{1}{4}$  Wachs angefüllt waren, aus dem Ordonnanzstutzer weit besser geschossen habe, als mit dem Stutzerprojektile im Kugelfutter.

Wir glaubten die Veröffentlichung dieser Notizen im Interesse des Wehrwesens schuldig zu sein.

### Bericht des eidgenössischen Militärdepartements über das Jahr 1859.

(Fortsetzung.)

#### 4. Scharfschützen.

Auch in diesem Berichtsjahre wurden die Scharfschützenrekruten auf fünf verschiedenen Uebungsplätzen instruiert, nämlich Luzern, Winterthur, Bière, Zürichsteig und Thun, und es ist erfreulich zu sehen, daß die Kantone sich bestreben, die nöthigen Räumlichkeiten und Einrichtungen immer mehr zu verbessern.

In den fünf Schulen erhielten 709 Rekruten und 175 Mann Kader Unterricht.

An der Aspirantenschule in Luzern beteiligten sich 31 Aspiranten zweiter Klasse, von denen 23 unbedingt zur Brevetirung empfohlen werden konnten; die übrigen mußten theils zu einer zweiten Schule angehalten, theils zurückgewiesen werden.

Die Auswahl der Rekruten wurde sorgfältiger als in früheren Jahren getroffen; indessen mußten auch dieses Jahr einige Mann wegen Untauglichkeit zurückgewiesen werden.

Es ist erfreulich zu vernehmen, daß die strenge Mannszucht, der Eifer und gute Wille namentlich dazu beigetragen haben, daß die Fortschritte der jungen Mannschaft so befriedigend ausgefallen sind.

Die Bewaffnung und Ausrüstung, so wie die Bekleidung war reglementarisch; es trat jedoch auch dieses Jahr der Uebelstand wieder zum Vorschein, daß aus denselben Kantonen, wo das Magazintragsystem eingeführt ist, die Rekruten mit ältern Uniformen einrücken, was durchaus unzulässig ist. Die Anschaffung eines zweiten Paar Hosen von graublauem Stoffe findet in den Kantonen immer mehr Anklang.

Das Resultat der Instruktion der Schützen im Berichtsjahre muß ein durchaus befriedigendes genannt werden; dagegen müssen die Kantone wiederholt darauf aufmerksam gemacht werden, wie nothwendig es ist, daß die Rekruten vor dem Einrücken in die eidgenössischen Schulen einen gehörigen Vorunterricht erhalten. Es ist dies leider bei manchen Kantonen nicht der Fall, was zur Folge hat, daß die ohnehin kurze Unterrichtszeit für die Schützen für den eigentlichen Unterricht noch mehr geschmälert wird, und es ist demnach trotz dem guten Willen und dem Eifer der Mannschaft und der Instruktion nicht möglich, in allen Zweigen des Unterrichts die gewünschte Fertigkeit zu erhalten.

Dem leichten Dienst und dem Zielschießen wurde besondere Aufmerksamkeit geschenkt, und es hat sich auch hier erwiesen, daß die Uebung den Meister macht. Obschon die Resultate in diesen beiden Unterrichtszweigen ganz befriedigend genannt werden können dürfen, so stellt es sich gleichwohl heraus, daß auf dieselben mehr Zeit sollte verwendet werden können.

Aus allen Berichten, die uns vorliegen, geht hervor, daß die Instruktionszeit gut und gewissenhaft